

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital. . . . . 1'00 » trimestre  
Extranjero y Ultramar. . . . . 1'25 » »

## APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120  
Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

## EL SOCIALISMO Y LA PATRIA

Así como el socialismo no es la negación de la propiedad, sino un estado evolutivo, una transformación de la misma, tampoco es la negación sino una transformación del concepto de la patria y, por ende, del patriotismo.

Los socialistas afirman que el sentimiento de afecto recíproco que hoy sienten todos los que pertenecen á un determinado país, á una determinada asociación de regiones, ha de ampliarse cada vez más, hasta comprender á la humanidad entera. Los socialistas no combaten el amor al pueblo donde se ha nacido; pero quieren que este sentimiento no sea exclusivista y se traduzca en odio y en antagonismo hacia cuantos han nacido en otro lugar, hablan otra lengua y se rigen por otras leyes. Los socialistas demuestran que es perjudicial el patriotismo actual en cuanto excita y mantiene, directa ó indirectamente, rencores injustificados entre unas y otras gentes y hace que se malgasten una infinidad de energías económicas, físicas, intelectuales y morales por la diferencia y emulación que ese sentimiento provoca entre las naciones.

Observando la evolución de la institución llamada patria, no puede decirse que el que intenta traspasar los límites de la patria moderna y aspire á darla mayor extensión, sea un enemigo de ella.

¿No salta á la vista la gran diferencia que existe entre la patria mezquina de la tribu primitiva y la gran patria de las actuales monarquías, repúblicas y confederaciones de Estados?

La patria sigue las leyes generales de la evolución, y la idea socialista de la patria representa precisamente una nueva fase de esa evolución aplicada al desarrollo de las sociedades humanas.

El concepto socialista de la patria es muy superior al que hoy tienen muchos que se llaman patriotas.

Estos últimos están dominados por el sentimiento que Spencer llamó el *prejuicio* del patriotismo. Para ellos, la nación á que pertenecen tiene siempre razón, y tanta más la conceden cuanto menos tiene.

El patriotismo de los exaltados es un sentimiento inferior, moralmente considerado; es la manifestación genuina del egoísmo trasplantado al campo de la colectividad.

Si el patriotismo realizó en otro tiempo una función útil y fué moralmente bello, es hoy una monstruosa supervivencia que está en contradicción con el desarrollo de nuestra vida, de sus necesidades y de sus manifestaciones.

Las exigencias de la industria y del comercio, estimuladas y auxiliadas por los ferrocarriles, el telégrafo, el teléfono, etc., han impuesto, é imponen incesantemente, una internacionalización en los trabajos, en las costumbres, en los

cambios, etc., etc., y este cosmopolitismo es un hecho diario que cada vez se impone y practica con más eficacia.

La emigración aproxima á los trabajadores de las más remotas tierras y nadie con más razón que el proletariado puede repetir el dicho del filósofo griego: «Yo soy ciudadano del mundo.»

«Las artes; la literatura, el pensamiento; la ciencia—exclamaba Passy—todo es hoy internacional; en nuestro traje, cuya lana viene de Australia, cuyo algodón es de los Estados Unidos ó de Africa, han trabajado sin verse, sin conocerse, centenares quizás miles de individuos de los más lejanos países. Son internacionales nuestros canales y nuestros ferrocarriles, proyectados por ingenieros, construídos por operarios de todas las naciones y cuya propiedad está en manos de de innumerables accionistas diseminados por todo el mundo.

El socialismo no hace sino proclamar esta general orientación social, y la idea extensiva de la patria que el defiende y que muchos llaman antipatriotismo, no es después de todo, más que el fruto de la observación de acontecimientos y de actos que se realizan ante nuestra vista.

El patriotismo, combatido por los socialistas por ser contrario al natural desenvolvimiento de la vida social, es un ideal moralmente poco elevado, que muchos suelen defender, consciente ó inconscientemente, por imperio de la necesidad y de los intereses económicos.

Hay, en efecto, muchas personas cuya vida depende de la reciproca desconfianza de las naciones y del afán de supremacía de unas sobre otras. Militares, grandes propietarios territoriales, rentistas, fabricantes, hallan un beneficio, un modo de vivir en la división de los Estados y en el reciproco recelo que en nombre del patriotismo se conserva y se procura estimular entre italianos, franceses, alemanes, rusos, ingleses, etc., etc.

Así, bajo la apariencia de una elevada idealidad, actúa ocultamente el factor económico. Pero donde más se revela la influencia de ese factor es en las relaciones entre el patriotismo y el interés de clase.

Las clases poseedoras tienen necesidad de impedir que las clases obreras de todos los países se relacionen ó se coaliguen, y nada se presta mejor á tal intento que la exaltación del sentimiento patriótico.

Con el propósito aparente de la defensa de la patria, se justifica la necesidad de los grandes ejércitos permanentes, dedicados hoy, más que á luchar contra el extranjero, á proteger, dentro de cada nacionalidad, á las clases dominantes de las tentativas de emancipación de las clases dominadas.

El patriotismo, así considerado, se muestra cada vez más apartado de aquella brillante aureola del idealismo con la que artera ó ingenuamente se pretende rodearle.

Si además se observa el provecho que de la patria y del patriotismo han obtenido y obtienen no pocos patriotas, y se comprueba en la práctica la subordinación del interés de la patria á la particular utilidad, será forzoso reconocer cuán injustificada es la censura que se formula contra los socialistas porque manifiestan su indiferencia ó su desprecio hacia ese patriotismo de estómago y de parada.

El amor á la patria no se extingue en los pueblos por la propaganda socialista, sino porque las masas advierten de día en día que, en lo que á ellas se refiere, sólo existe la patria para explotarlas, para imponerles en el cuartel ó en la guerra el sacrificio de su libertad ó de su vida. La patria se ama en tanto nos proporciona algún consuelo ó algún bien material ó moral; pero cuando de su grandeza exterior no se puede participar bien por la humilde condición social, bien por defecto de educación y de instrucción; cuando no hay posibilidad siquiera de obtener de ella provechos materiales, y en cambio, para mantener su grandeza se pagan tributos vejatorios y se cumplen odiosas obligaciones, entonces no es la propaganda de la palabra la que hace perder el amor á la patria, sino la propaganda de los hechos, que es cien veces más eficaz.

Los socialistas, en tanto preparan y predicen la lenta transformación de la patria en la humanidad fundándose en la observación del movimiento histórico, aman, como los demás, la patria presente. Pero la aman como hombres civilizados; y rechazando el concepto bárbaro de patria que se opone á la solidaridad humana, á la unión de todas las energías de los diferentes pueblos para la lucha por vida, procuran impedir que del patriotismo se haga una especulación, tanto más indigna cuanto más intenta presentar esa institución como un elevado y nobilísimo ideal.

Adolfo Zerboglio.

## NOTAS SUELTAS

¡Mal año para Jenner y demás cáfila de médicos que, después de él, han venido pregonando que la mejor Providencia contra la viruela, es la vacunal!

Hubiesen estado en Palma el día de santa Rita, y se habrían convencido de que la linfa de vaca por ellos preconizada, es un D. Nadie para prevenir la terrible dolencia, al lado de la *virtud* que posee aquella celestial *arogada*, que tiene su clínica en la iglesia del Socorro.

Porqué habrían visto que, desde la solteril jamona que tiembla de pavor ante la idea de que unas viruelas le pongan la cara como una criba, hasta colegios enteros de niños y de niñas, acompañados de sus *ilustrados* profesores, corrian á impetrar la intercesión de la *santa*, para que los libre de roseolas variolosas.

Y ante tal demostración (boca abajo la Ciencia)

Y ¡arribal la imbecilidad.

\*\*\*

¡Ah! Entre los que con «inmenso fervor religioso» elevaron sus votos á la *señá* Rita, para que libre á esta ciudad del azote de la viruela, estaba la *Ultima Hora* que no deja perder ripio, para ejercer de agrador de todos los Seguis-mundos.

¿Pero en que quedamos? ¿De veras cree el periódico de la noche, que la tal *abogada* es quien para librarnos de la enfermedad que desde hace meses reina aquí?

Porque en tal caso, puede suprimir todo lo que se refiera á dar noticias sobre vacunación y medidas sanitarias, y en su lugar, insertar diariamente una jaculatoria.

¡Pero que manera de desasnar al pueblo tienen los que, á todas horas, le echan en cara su incultura.

Contribuyendo á que esta perdure.

\*\*\*

Leemos que, por encargo de los PP. Carmelitas de Jerez, en Palma se ha confeccionado un riquísimo manto bordado en oro y plata, con destino á cubrir las espaldas de una imagen, (que seguramente será tan milagrosa como la de ciuelo del cantar.) que poseen en su iglesia.

Aja, já. En tanto los bracaros de los campos jerezanos se roen los puños por no tener pan donde hincar el diente, los paucos frailes de la tierra andaluza, gastándose un dineral en cosas perfectamente inútiles.

Se conoce que no sudan para ganarlo.

\*\*\*

¿Y de la *senyera* que? Pues... cosas de don Luis y *trop de zét* dinástico de los monárquicos de por acá, y para V. de contar.

Á nuestro juicio, no merece otro comentario la cosa.

Y eso que intervino Alcalde y todo.

\*\*\*

Un par de banquetes más, y el *incommensurable* partido republicano de Palma, concluye en punta como los trompos. En el que celebraron para solemnizar la venida de Soriano (que brilló por su ausencia) si no se tiraron los platos á la osheza, no faltó para ello ni el canto de un duro.

Pero si por esta vez faltaron los trastazos, en cambio abundaron las frases ágrias, hasta el límite de que alguien hubo de recordar que allí habla achicos de la prensa, y que no era aquel, lugar apropiado para sacar á relucir los trapos sucios de la comunidad.

En fin; que aquello reveló la incomparable *armonía* que reina entre la grey republicana.

Ni que fueran perros y gatos.

\*\*\*

Un evangélico comensal, no encontrando caso entre los vivos, *quisque* digno de sus brindis, los endilgó á los comuneros de Castillo que hace ya un lustro de siglos duermen el sueño de los decapitados, y á Pi y Margall que ya tampoco nada puede hacer personalmente para el pronto advenimiento de la República, puesto que hace años murió.

Pues amigo; si no contais con otros elementos para traernos á la *Niña*, aviados estamos.

Podemos renunciar á verla el garbo.

\*\*\*

El Sr. Pou y Moreno, según *La Tarde*, llamó futuro Redentor del partido republicano á don Rodrigo.

Pues mire. Cuénteselo á los diputados de la Unión, desde Salmerón á Blasco Ibañez.

Porque creen todo lo contrario.

\*\*\*

También el presidente del casino de la *Juventud Republicana*, dijo que «este persigue la educación del pueblo con la implantación de escuelas, con el fin de crear buenos ciudadanos.»

Nada mas cierto. En apoyo de la certeza de su aseveración, basta decir que tiene establecidas en sus salones los domingos y fiestas de guardar... *academias* de baile.

¿Se quiere mejor instrucción?

Pues esa es toda.

\*\*\*

Para todo aquel que viva en las Batuecas y tiene el mal gusto de quererse enterar de lo que pasa por aquí, de seguro que la lectura de la prensa monárquica de estos días, le habrá hecho creer que España es un Eldorado donde se atan los perros con longanizas, y donde todos nadamos en la abundancia, y que no hay nadie que sepa lo que miseria significa.

Porque quien que lea el programa de las fiestas que, principalmente en Madrid, se están celebrando, donde el despilfarro y la fanfarria brilla con todo su esplendor, va á suponer que de la península Hispana emigra la población obrera en masas enormes, y que los proletarios que en ella quedan pasan las de Cain para ir tirando, puesto que están á menos de media ración, cuando no á dieta forzosa?

Pues de ciento, ni uno.

\*\*\*

Y sin embargo esta es la verdad, apesar de cuanto aparenten decir en contra esos festajos de relumbrón, y esas enormes sumas que se gastan en rumbosidades que maldito lo que tienen de utilidad.

Nunca quizá con mayor motivo, han podido aplicarse aquellas palabras del Cristo acerca de los sepuleros blanqueados.

Porque, por fuera parece que podemos varear las peluconas y por dentro hemos de contar por ochavos.

Y aún son muchos que ni eso pueden.

## MITIN DE PROTESTA

La Federación de Sociedades Obreras, de esta localidad, á propuesta de «La Igualdad» Sociedad de Zapateros de Palma acordó la celebración de un mitin en la Plaza de Toros el día 5 del corriente á las seis de la tarde, para protestar del proyecto de ley arancelario, que en el próximo mes ha de ser presentado á las Cortes para su aprobación.

Sabido es que en dicho proyecto se agrava de una manera espantosa el premio de zapateros, basta decir que las pieles del extranjero exportadas á España pagarán un ciento cincuenta por cien de derechos de aduana, claramente se ve que de aprobarse este impuesto sobre las mercancías de pieles extranjeras es la segura muerte de la industria de calzado de España.

El nuevo proyecto arancelario no solo agrava la mencionada industria sino que relativamente lo son todas perjudicadas lo cual hará que experimenten un trastorno que no sea posible la vida de las clases productoras.

En el mencionado mitin se protestará también de la pasividad é indiferencia en que se mira por parte de las autoridades, la carestía de las subsistencias.

A este fin se hará un llamamiento á toda la clase obrera en general y en particular á los obreros zapateros, para que acudan al citado acto para dar su asentimiento á los trabajos que se han de realizar, á fin de que sea modificado el proyecto de ley arancelario.

## Devolución de bonos

Con motivo de la boda del Rey, el Sr. Catalá envió un regalo de diez bonos al director de este semanario siéndole devuelto su obsequio, fundándose la Redacción en las razones que á continuación se exponen; como podrán ver nuestros lectores, por insertar íntegra la comunicación que acompañó á los bonos devueltos.

Sr. D. Bartolomé Catalá

29 de Mayo de 1906.

Muy Sr. mio: Oportunamente recibí su esquela acompañada de diez bonos con obediencia á un par de alpargatas cada uno, que V. regala con motivo de la boda del Rey.

Al reunirse el Consejo de Redacción de este periódico para resolver sobre el particular, por unanimidad acordó devolver su obsequio por las siguientes razones:

1.º Que nuestro semanario es órgano del Partido Socialista, y como tal, ajeno por completo á todo lo que signifique adhesión al acto que V. festeja.

2.º Que como obreros conscientes y luchadores en pró de la emancipación del Proletariado, no admitimos la teoría de la limosna y mucho menos de manera *uno*, mas parece hecha con intento de particular exhibición que no con el de aliviar penurias de necesitados.

Estos acuerdos fueron comunicados al Comité de la Agrupación Socialista á quien incumbía resolver y dar fuerza ejecutiva á la acordado por el Consejo de Redacción, habiendo dado aquel su completa conformidad.

Este ha sido, apreciable señor, el motivo de haber demorado hasta hoy la devolución de su regalo.

Soy de V. affo. s.

El Director

Francisco Roa.

## Sobre el descanso dominical

De desear fuera que el Sr. Alcalde se tomara un poquito de interés, (solamente que fuera un poquito) en lo referente á convocar la Junta Local de Reformas Sociales, y al mismo tiempo atender á las denuncias que se le presentan y hacer (pues en su mano está) que se hagan efectivas las multas que á causa de las infracciones á la ley del descanso dominical le han hecho los Vocales obreros y la Sociedad de obreros panaderos *El 1.º de Mayo*

Pues sabemos que hay presentadas veinte y tantas denuncias contra patronos paucos por haber faltado á dicha ley y no sabemos que hasta ahora haya hecho la menor diligencia para que dichas multas se hagan efectivas.

¿Ese es el interés que se toma el Sr. Presidente de la Junta Local de Reformas Sociales?

Esperamos que se pondrá remedio al mal y de no hacerlo así, insistiremos tantas veces como sea necesario hasta llegar á la meta del cumplimiento de dicha ley.

## UN MILLÓN DE VOTOS

Aproximadamente esta es la cifra de sufragios que han alcanzado nuestros correligionarios de Francia en las elecciones legislativas verificadas el penúltimo domingo.

La cifra exacta de los miembros del Partido triunfantes es de 32, no habiendo sido derrotado ni uno solo de los diputados socialistas que figuraron en la anterior Asamblea.

El número de *ballottages* en que están á la cabeza los candidatos socialistas es de 28, pudiendo asegurarse que la mayoría de ellos, si no todos, saldrán victoriosos en las elecciones del próximo domingo, contando, por consiguiente, la minoría socialista en la nueva Cámara más de 50 individuos, cifra á que jamás llegaron los representantes del Socialismo en el Parlamento francés.

Julio Guesde ha sido electo en Roubaix por una mayoría de 328 votos. Motte, el candidato burgués, reunió 11.017, y nuestro amigo Guesde, 11.345, á pesar de los ruines trabajos y de las bajas maniobras empleados contra su candidatura.

El triunfo del fundador del Partido Socialista francés ha causado un entusiasmo nunca visto en Roubaix. Una manifestación en que han tomado parte 80.000 individuos ha recorrido las calles de la industrial ciudad celebrando el triunfo del veterano socialista francés.

Sin dar á las campañas electorales más valor del que en realidad tienen, nadie puede negar que la recientemente efectuada por los socialistas franceses representa un avance de consideración.

\* \* \*

Según noticias de origen burgués, en las elecciones de *ballottage* habidas en Francia el último domingo los socialistas unificados, esto es, los que han aceptado las resoluciones tomadas en el Congreso internacional de Amsterdam, han salido vencedores en 23 distritos.

Tomando estos datos como buenos, resulta que en el próximo Parlamento tendrá el Partido Socialista 55 diputados (sin contar los socialistas independientes), ya que en las elecciones primeras conquistaron 82 puestos en Francia y 1 en la Guyana (colonia).

Disminuido considerablemente el número de los diputados reaccionarios en el futuro Parlamento y aumentada en buena proporción el de la minoría socialista, la labor de nuestros correligionarios en aquél será de mayor eficacia que en los anteriores.

Las luchas principales se mantendrán entre los republicanos de distintos matices y los socialistas.

## Una interviú con Gorki

«Máximo Gorki ha llegado ya á Berlín. Si quiere usted hablarle, debe avistarse con el compañero Ladyschnikoff, encargado de la edición y administración de sus obras.» Este era el contenido del billete que Buchholz, el conocido dramaturgo ruso, me escribía el 10 de los corrientes.

Por más pasos que di, no me fué posible, hasta después de cuatro días, conseguir una entrevista con el simpático Ladyschnikoff, un joven de gran talento y de carácter extremadamente amable, un militante que, según el decir de sus compañeros, ha prestado y continua prestando, grandes servicios á la causa revolucionaria.

—No es empresa fácil—me dijo Ladyschnikoff—arreglar una interviú con Gorki: en primer lugar, por la falta material de tiempo, y después... después porque estamos en Prusia. Al domicilio de Gorki hay que renunciar á ir, pues ni á él le conviene recibir visitas, ni es bueno que le vean á usted entrar en su casa. Lo mejor será que vaya usted á la mía, mañana, día 15, á las siete de la tarde, pues como sé que Gorki debe hallarse á las ocho en la *Verem für Kunst* (Unión Artística), yo le rogaré que pase por mi casa una hora antes de ir allá. Si le conviene á

usted—terminó diciendo Ladyschnikoff—mañana tomamos los tres juntos el té en mi casa.

Inútil decir la respuesta que di al representante de Gorki, como es inútil también que diga que el día 15, á las siete en punto de la tarde, me encontraba en el lugar de la cita.

El gran escritor ruso no llegó hasta veinte minutos después de la hora convenida. Penetró en el modesto despacho donde aguardábamos Ladyschnikoff y yo, envuelto en un capote recio paño azul y llevando de la mano al hijo del dueño de la casa, precioso niño de cinco años, con el cual sostenía un diálogo muy animado. La presentación, poco ceremoniosa, fué en extremo cordial. Al tener el honor de estrechar la mano del eminente maestro, manifestéle que creía interpretar los sentimientos de todos los compañeros españoles felicitándole sincera y cordialmente por sus trabajos como escritor y por su acción como militante.

—También yo siento un vivo placer al saludar á un socialista español—respondió Gorki.—Esta es la primera vez que tal ocasión se me ofrece, y la aprovecho gustoso para encargarle envíe de mi parte un fraternal saludo á todos nuestros camaradas de España.

Dicho esto, el insigne autor de *Albergue de noche* se despojó de abrigo, dejando ver su modesto traje de mujik, compuesto de *rubaschka*, pantalón corto y botas altas. El tipo alto y esbulto de Gorki, sus largas melenas rubias, su ancha frente y sus ojos un tanto hundidos y de mirada penetrante, unido á la simplicidad y á la natural y elegante sencillez de sus maneras, hacen del célebre revolucionario ruso una figura por demás simpática y atractiva; una figura que, sin llamar de momento la atención, despierta la curiosidad y el interés del que la observa y aviva la simpatía del que la trata.

que de los animales físicos. Siendo así, no perderemos más tiempo con el bacilo y solo nos ocuparemos de las causas predisponentes de los organismos, á las cuales podemos resumir en la siguiente forma:

*Alcoholismo, excesos de trabajo y de cualquiera otra naturaleza, insuficiente y adulterada alimentación, habitaciones insalubres, falta de higiene en las fábricas y talleres, etc.*

### El alcoholismo

Es un vicio como otro cualquiera, con la sola diferencia que puede ser congénito y adquirido. No pocas veces hemos leído que un hombre que se alcoholiza y constituye familia, en la casi generalidad de los casos sus hijos adquieren el mismo vicio de su padre y estos á la vez lo transmiten á sus descendientes y así sucesivamente. Como uno de los muchos efectos que produce el alcoholismo—según la ciencia—es el decaimiento físico del individuo que se alcoholiza, lo mismo el rico que el pobre pueden haber heredado ese vicio de sus padres y hallarse, por consecuencia, en las condiciones físicas depauperadas y, por tanto, prontos á ser víctimas del terrible bacilo de Koch. Eso por lo que toca al vicio congénito, al vicio heredado.

Por lo que toca á las causas que impulsan los hombres á crearse ese vicio, vemos que estas causas son puramente sociales y que obran lo mismo sobre el rico que sobre el pobre. Este, causado de la dura tarea del trabajo, al volver á

las familias que se refugian en casas pequeñas y húmedas no es por puro capricho, lo hacen por la sencilla razón de que estas son más baratas, porque sus medios de vida no les alcanzan para proporcionarse otras más espaciales ó higiénicas; lo mismo sucede con la alimentación, si hay personas, (y las hay muchísimas), que comen poco y mal se porque su salario no les da para una comida abundante y buena y, naturalmente, se agarran á los alimentos de peor calidad porque estos tienen el privilegio de no ser tan caros. Así es que las más de las veces resulta, como hace observar el señor Verdura Saldaña, que una familia entera no consume lo que necesita un solo individuo.

Bueno es que se aconseje la mayor limpieza y morigeración posibles; pero ¿es tan difícil esto en las familias obreras cuyos maridos tienen que penetrar en la fábrica ó taller antes de salir el sol y salen de ellos por la noche abrumados de una labor ruda y extenuadora; ¿es tan difícil que la mujer proletaria pueda cuidar de sus pequeños y llevar limpio el hogar, puesto que como su marido está todo el día trabajando en la fábrica, para ayudar á llevar el peso de la casa? Desengáñémonos pues; el mal albergue, la mala alimentación, la falta de higiene y por consiguiente la tuberculosis, son males de la miseria, cuya causa radica nó en los individuos, no en la naturaleza humana, sino en la organización social. Véase lo que á este respecto dice el Doctor Greffier:

Advertido ya Gorki de mis propósitos, y apremiado por el tiempo, nos dispusimos á dar comienzo en seguida á la interviú, con Ladyschnikoff como intérprete, pues Gorki no habla más que el ruso, cuando una bellísima dama, alta, morena, de grandes y rasgados ojos negros, vestida con sencillez y elegante traje del mismo color que sus ojos y su pelo, llama á la puerta pidiendo permiso para entrar.

—Madama Gorki—dijo al verla y dirigiéndose á mí el compañero Ladyschnikoff—ó la compañera Andrejewa, como la llamamos nosotros: la artista y la conferenciante que todos los compañeros admiran. Hechas las presentaciones de rúbrica, enteráramos en breves palabras á la reunión llegada del propósito que nos tenía reunidos.

—Perfectamente—dijo una vez enterada la compañera Andrejewa en un francés de acento purísimo.—Y de no haber inconveniente, yo me ofrezco á servir de intérprete; de modo que, cuando gusten, pueden ustedes empezar.

—Mis preguntas, ó cuando menos algunas de ellas—comencé yo diciendo, después de aceptar y agradecer como se merecía el amable ofrecimiento de madama Gorki—, quizás parecerán indiscretas. Ruego que las que así parezcan se me perdonen y se dejen sin contestación. En todo caso, mi indiscreción será siempre excusable, deseoso como estoy de obtener una buena información sobre Gorki, para darla á conocer á nuestros camaradas de España.

—Entendido—respondió el famoso revolucionario, sonriendo benévolutamente.

—He leído en los periódicos—continué yo—que su salud se halla quebrantada.

—Ya puede usted ver por mi semblante que no me encuentro perfectamente bien; sin embargo, no puede decirse que estoy enfermo. Lo que hay es que con el mucho trabajo que sobre mí

pesa y lo crudo que son estos climas del Norte, mi salud se ha resentido un poco; más tengo plena confianza de que cuando me halle en Suiza, para donde partimos el 18, y luego en Italia, me pondré completamente bien.

—¿Así, pues, su salida de Rusia ha sido, por lo que puedo deducir, completamente voluntaria?

—El viaje que comprendemos ahora debía efectuarlo de todos modos, pero aunque no hubiera sido así, no creo me hubiese sido posible continuar por mucho tiempo en mi país.

—Esto me lleva como de la mano á rogarle me dé algunas noticias sobre la actual situación en Rusia.

—Como usted sabrá, no se permite la publicación de ningún periódico socialista; pero la literatura revolucionaria circula clandestinamente por todos los ámbitos del Imperio, y la propaganda oral es hoy más extensa que nunca. Los ánimos de nuestros compañeros no han decaído ni un minuto, y puedo asegurar que, cualquiera que sea la actitud que adopte la autocracia, la revolución continuará día tras día hasta conseguir su completo triunfo.

—¿De modo que usted cuenta con el triunfo?

—Con la más firme certeza. Aunque los revolucionarios han suspendido por el momento el vigoroso ataque que emprendieron contra el zarismo, no quiere esto decir que renuncien á darle el golpe de muerte. El relativo descanso de ahora es sólo para poder tomar carrera: la segunda etapa de la ofensiva revolucionaria no se hará esperar mucho, y creo poder asegurar que no ha de desmerecer de la primera.

—¿Cuál cree usted que va á ser el *début* de la revolución triunfante?

—La convocación de unos Estados generales.

¿Qué influencia ejercerá la revolución rusa en el exterior?

—La victoria de la democracia rusa significará la muerte del absolutismo no sólo en Rusia, sino también en toda Europa. Desaparecido el trono de los zares, tacito aliado de los regímenes semifeudales que aún imperan en algunos Estados de la Europa central, un viento de democracia y de libertad soplará por todo el Continente, y los Poderes históricos carecerán de fuerza para lograr oponerle un dique.

(Concluid)

## EL 1.º DE MAYO

### SOCIEDAD DE OBREROS PANADEROS

Esta sociedad convoca á todos sus asociados á la Junta General Ordinaria el domingo 3 de Junio á las diez de la mañana.

Se suplica la mayor asistencia.

Por D. de la J. D.—Juan Rosselló Presidente.

## Agrupación Socialista de Palma

### Convocatoria

Esta Agrupación celebrará junta general ordinaria, el lunes día 4 de Junio, á las ocho de la noche, en su local social Sindicato 120, principal.

Lo que publicamos para conocimiento de los afiliados —P. el C.—El Secretario, Juan Ferrer.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 39 y 41

«La tuberculosis es *hija del régimen capitalista*.

«La tuberculosis es una *enfermedad de la miseria*. Para que concluya, es menester que desaparezca la pobreza.»

«Para que desaparezca la miseria, es preciso que se *eche abajo la institución capitalista, hace falta nacionalizar los medios de producción y de cambio*.

Verdad es que esas afirmaciones del Dr. Grefier á primera vista parecen contradecir á los hechos toda vez que la enfermedad también se ceba en las personas cuya desahogada posición social les permite no trabajar, consumir los más exquisitos alimentos del mercado, vivir en casas espaciosas é higiénicas etc., lo cual parece negar que la tuberculosis sea una enfermedad de la miseria é hija del régimen capitalista. Estudie-mos esto:

Por de pronto las estadísticas de todas las naciones acusan una mortalidad por tuberculosis mucho más preponderante entre la clase pobre que entre la clase rica. El Dr. Castañer, en la conferencia citada y tomando nota de una estadística alemana, nos demuestra que de 112.000 víctimas que anualmente ocasiona la tuberculosis en Alemania, 80.000 pertenecen á las clases trabajadoras cuya remuneración anual no pasa de 2.000 marcos. Idénticas observaciones—dice—se han hecho en casi todos los países y siempre han dado por resultado que las cifras más elevadas de mortalidad por la afección tímica las su-

ministran los obreros y gentes pobres, y las cifras más bajas las familias acomodadas.

Este y otros datos que aporta el señor Castañer vienen á dar la razón al Dr. Gebhard que dice que la desigualdad ante la tuberculosis esta en proporción con los medios de fortuna. Pero esto todavía no confirma lo dicho por el Dr. Grefier puesto que no explica el cómo y el porqué las gentes acomodadas pueden ser víctimas de la enfermedad, pues según se desprende del Doctor alemán, ó ningún rico podría adquirir la tuberculosis, so pena que por puro capricho arrastrase una vida miserable, ó los factores sociales que producen la miseria fisiológica de los organismos, sin cuyas condiciones no se puede adquirir la dolencia, han de obrar no tan solo sobre los pobres sino que también sobre los ricos. Para descifrar esto y llegar á la conclusión sentada por el citado doctor, que es la nuestra, es menester que examinemos el engranaje social tuberculoso pieza por pieza.

\*\*\*

Según se desprende de todas las opiniones médicas que hemos leído, para que pueda producirse la tuberculosis son indispensables dos cosas: que el microbio penetre en el organismo y que éste se halle en condiciones de ser atacado. Hemos visto además que es imposible ó cuando menos muy difícil, evitar la entrada de dicho microbio en la economía, puesto que la atmósfera que respiramos está cargada de estos bacilos y que lo mismo pueden prevenir de las personas